
近日中共广东省委决定，佛山市委书记李贻伟
同志接替方旋同志出任广州市委副书记，方旋同志
此前因“裸官”原因辞去广州市委副书记一职，提前
五个月退休。(5月19日《人民日报》官方微博)

“裸官”是近些年来流行的颇具特色的词汇，被
用来指代那些配偶与子女迁居国(境)外，只把自己留
在国内的国家公职人员。梳理媒体报道发现，“裸官”
一词最早出现在陕西省政协原副主席庞家钰案中。

“裸官”并不一定是贪官、坏官，但毕竟公权力在身，
从现代政治伦理角度讲，“裸官”必须接受公众监督
和制度约束。

正如北京大学廉政建设研究中心副主任庄德水
所言，从理论上讲裸官存在三大问题：首先，一般官
员收入有限，能长期供养家人在国外学习生活，资金
来源的正当性值得怀疑；其次，官员将大量资产转移
国外，一定程度上有着资金外逃的问题；最后，由于
裸官的家人或财产在国外，某种情况下也可能危及
国家安全。

2007年以来，“裸官”治理从“追逃”发展到“打防”
并重。今年1月，中共中央印发《党政领导干部选拔任
用工作条例》，明确规定：“对配偶已移居国(境)外，或
者没有配偶，子女均已移居国(境)外的，不得列入考
察对象”。成为截至目前国家层面对“裸官”最严厉的
预防制度。一些地方在此之前也曾对“裸官”治理做
出了有益尝试，比如广东就曾明文规定：“裸官”不能
担任党政正职和重要敏感岗位领导职务。

但是这个问题并没有得到根治，今年2月中央第
八巡视组对广东巡视后指出，一些地方“裸官”问题
突出。广东省省委主要领导表示，要全面核查和处理
领导干部“裸官”问题。今年3月，某市一些地方的多
名担任正职的处级干部被撤职调整到其他岗位，原
因就是因为“裸官”。据媒体报道，官方给他们两种选
择，要么退休，要么把家人迁回国内。及至这一次，方
旋成为因“裸官”而提前退休的“第一人”。

劝退“裸官”算是一种强制的组织行为，是一种
处理“裸官”的方式，但应建立在其查清并没有违法
乱纪的基础上。但针对这一点，笔者尚未发现任何有
关的公开信息，这容易构成事实上的纵容和包庇，还
是受到公众质疑。虽有遗憾，但令人欣喜的是，尽管
提出强化对“裸官”的管理已有多年，但真正针对性
根治“裸官”的行动或许即将开始，

“裸官提前退休”应有具体的制度安排。首先，各
地要对裸官数量应该有系统性的摸排与公开，在此
基础上，分步走、阶段性地公开那些因“裸官”身份而
提前退休的官员及其家庭的相关信息，公开透明地
接受公众监督。“裸官”身份确定后，本人是否存在违
规违纪等贪腐行为，应该及时查清。只有确立“裸官”
的“清白”身份后，“要么把家人接回来，要么提前退
休”，才可以成为一种“合法”选择。

根据2014年《法治蓝皮书》预测，随着2014年中国
查处贪腐行为力度进一步加大，财产公开制度有望
取得突破，高压之下，腐败公职人员在国内的生存空
间越来越小，2014年腐败公职人员外逃现象或将加
剧。最高人民检察院的统计更显示，2013年我国共抓
获在逃职务犯罪嫌疑人762人，追缴赃款赃物计101 .4
亿元。因此，制度安排应及早进行。

去年5月“海南校长性侵幼女”新闻遭曝光，至
今已有1周年。六一儿童节即将来临，来自广东、山
西、北京、浙江、河南五省的6位妈妈，日前向全国32
省市的教育厅、公安厅递交了共60多份政府信息公
开。她们申请公开在保护当事人隐私的前提下，各
省市在过去五年内发生了多少起校园性侵的案例
以及各案例的处理结果。(5月19日《南方都市报》)

性侵幼童，性质恶劣，给幼童带来极大的伤
害，也带来极为恶劣的社会影响。这也让受害孩子
的亲人有所顾忌，有的家长甚至忍气吞声，这无疑
纵容和助长了犯罪。而一些学校与当地政府也对
性侵丑闻采取“封闭”的做法，力图将影响降至最
低，以免影响所谓的学校与地方的声誉。

就算这样，2013年，国内被媒体曝光的性侵案
件，也达到了125起之多，平均每3天就曝光一起案
例。还有多少性侵幼童案没有公布，变成了不能说
的秘密？6位妈妈申请信息公开，是想知道这些性侵
案最终是怎么处理的、施暴者有没有得到应有的
惩处、受害孩子有没有得到进一步的心理抚慰。

“天下的妈妈都是一样的”，6位妈妈的用心是为了
更好地保护孩子们。

掩饰得再美好的假象，也终究不是真相，反而
有可能让龌龊的行为得以在阴暗中继续得逞、继
续嚣张。所以各地政府对此不应回避，也不要认为
公开会影响社会稳定，只有正视问题，群策群力解
决问题，才能更好地预防此类事件的发生。

5月19日，武汉科技大学外国语学院英
语系1301班的体育课，任课女教师余小平由
于堵车，上课迟到了3分钟。课后，在全班

40多名学生的注视下，余小平老师自罚做了
60个俯卧撑，完毕，围观的同学纷纷鼓起掌
来。(5月18日《武汉晚报》)

据5月20日中央人民广播电台经济之声《央广
财经评论》报道，调查显示每天多达70万人次患者
进京求医问药，北京已成为“全国看病中心”。这些
患者纷纷涌向北京，不外乎因为北京的医院高度
集中了先进的技术手段和高水平的医生。变成“全
国看病中心”也不全是北京主动选择的，很大程度
上是长期以来大量优质资源涌入的结果。

自医改启动以来，解决基层医疗卫生机构的
服务能力弱的步伐，虽从未曾停歇过。但目前仍没
有从根本上缓解大城市大医院门庭若市、基层医
院门可罗雀的现象。根据官方提供的数据，在北京
三级医院就诊的病人中，起码有30%～40%并非疑
难杂症，不应到三级甲等医院来就诊，在基层医院
就可以解决问题。比如，河北一些家庭孩子患感冒
都跑到北京儿童医院来看，这实际是一种资源浪
费。

医生是最核心的医疗资源，就医者不惜成本
代价进京，吸引力来自优质的医生资源。北京之所
以成为“全国看病中心”，当然与北京集中了相当
的医疗资源有关。“全国看病中心”传递的信号是，
在质量上，最好的医生北京有。在数量上，北京的
好医生资源足够丰富。由于京城与邻近地区医疗
资源布局严重不均衡，导致医疗秩序不够合理：一
方面，医疗资源质量地区差距较大，导致大量外地
病人到北京就医；另一方面，由于医疗体系不够完
善，医疗资源紧张与资源浪费现象并存。

“全国看病中心”的称谓并非是美誉。眼下，全

国最优质的医资就集中在北京几所大的医院。如
果各地不能均衡发展，全国13亿多人口，就是北京
再多建几家医院，也难容全国的病患去治病。要化
解这种矛盾，必须有医疗的均衡发展，不只是把医
院做得更漂亮，评上所谓的高等级，关键在医资力
量的均衡发展。就基层来讲，当下缺乏大量有资质
的医生，有数据表明，现在医生总量估计有300万，
其中有一半医生是本科教育以下水平。从数量上
来看，中国的人均医生数在世界排名120位之后。
在这种大家普遍吃不饱饿肚子的状况下，北京是
储“粮”最丰富之地，想不成为全国看病中心都难。
若全国各地都有优质的医资，谁也犯不上大病小
病都赶往北京去看了。

基于国内的医疗资源而言，相比过度集中于
大城市，更大的问题或许是整体医疗服务供给不
足，分层次医疗服务体系的缺失或不健全，以及医
疗保险对就诊的分流作用不大。如何破解“看病中
心”？主要是合理分配医疗资源，促进医资力量的
均衡发展，一方面，要有人才的培养。一位医生的
医疗水平，不仅建立在其学校的知识储备，还与实
践经验有关。要加快对各地医资的培养，有必要给
低级别医院的医生更多的进修学习的机会，让其
回归之后提升医院的医资水平。另一方面，要推进
医资力量的均衡发展，各地要主动吸纳人才，形成
相应的引才机制。促进大城市优质医资力量向周
边地区疏解，切实提升基层医疗卫生服务水平，优
化医疗资源布局。

作 者/ 唐春成

公开校园性侵案

才能更好保护儿童
□ 戴先任

“裸官提前退休”应有具体制度安排
□ 赵洪杰

“全国看病中心”的称谓

并非美誉
□ 吴学安

“应试教育催生了部分孩子的脆弱。”昨日
“2014年植物日”科普活动在华南植物园举行，北京
大学原校长许智宏院士在活动上说：“中学生感到
迷茫，找不到长期目标，要怪教育体制”。(5月19日

《新快报》)
未来我会做什么？除了学习，我还能干什么？

相信这些是学生们普遍关心的话题。文化知识固
然是学校的教育内容，而指导帮助学生规划未来
生活，提高生活技能也应是学校的教育责任。

近年来，不少大学生甚至研究生回炉重造，凸
显了选择职业过程中的波折。所以，我国教育应强
化生涯规划教育，要让职业规划教育尽快在中学
阶段落地生花，给出就业指导，帮助学生找到最喜
爱、最适合的未来之路，让孩子们不再感到迷茫，
找到长期努力的目标，避免走弯路现象出现。

对于职业规划，很多一线城市，给出了各种职
业教育实践活动方案，但是大多二、三线城市却依
然没有认识到问题的重要性，政府相关教育部门
应重视职业教育规划，督促学校作出相关改进，开
办“我做XX的一天”等职业教育实践活动，让学生
了解职业特点，也应对家长开展讲座，纠正只重分
数的观念，让家长重视学生兴趣培养。

要帮助学生

做好未来职业规划
□ 王 琦

■ 漫 画
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